



**E ENTREVISTA. JUSTO ZULETA SANTANDER**, alcalde electo de San Pedro de Atacama:

## “Queremos que se nos reconozca como un territorio estratégico”

Willy Briceño Romero  
redaccion@mercurioclama.cl

Por una amplia mayoría fue reelecto por el pacto “Contigo Chile Mejor” en calidad Independiente -Federación Regionalista Verde Social (FRVS) para un segundo período como alcalde de la comuna de San Pedro de Atacama, Justo Zuleta Santander, quien en esta etapa buscará consolidar una serie de iniciativas que comenzaron a desarrollarse en la anterior gestión municipal, que resultó la más corta para todos los ediles en el territorio nacional por la pandemia del coronavirus.

### ¿Qué se viene para este segundo período en la alcaldía?

-Nos tocó trabajar en lo urgente, como el caso del agua potable para San Pedro de Atacama, que se invirtieron más de \$8 mil millones para estabilizar nuestro sistema de suministro de agua, y la proyección hoy en día tiene que ver en distintas áreas, como educación y salud.

### ¿Qué se proyecta en salud?

-Con un trabajo iniciado, por ejemplo, en salud, nosotros iniciamos un trabajo de aquí a diciembre estaremos con todos los diseños terminados de las postas a nivel de toda la comuna, con un nivel de inversión que supera cada una de mil millones de pesos. Con el compromiso de terminar con la ejecución a fines del próximo año, que son iniciativas de gran relevancia. El hospital es un proyecto que va a entrar a etapa de diseño el próximo año.

### ¿Cuál resulta el principal desafío para este nuevo período al frente del municipio?

-Es la actualización del plano regulador, que son más de \$800 millones, y que está en proceso de licitación, donde nos va a entregar la gran oportunidad a todos los que vivimos en la comuna de poder participar y diseñar los diferentes usos de los espacios, y regular la forma en que vamos a crecer, actualizar en este caso los sectores calificados de ur-



ALCALDE REELECTO POR UN SEGUNDO PERÍODO EN LA COMUNA DE SAN PEDRO DE ATACAMA, JUSTO ZULETA.

banos y también los que quedan rurales. Va a ser la oportunidad, también para que grandes proyectos que ya inician su ejecución el próximo año, como es el nuevo colegio Licanabur en la población Lickan Antai junto a otras iniciativas.

### ¿Cuáles serían estas otras iniciativas en carpeta?

-Como el centro de justicia para San Pedro de Atacama, un nuevo terminal de buses, un centro polideportivo, también mejoras en la zona de servicio de la aduana para el transporte internacional, contar con un mercado y con instalaciones para desarrollar eventos importantes culturales y de turismo. Todos estos proyectos convergen con lo que va a ser la elaboración del plano regulador, que sea coherente y con una mirada a largo plazo, y que nos genere una comuna totalmente renovada a la que tenemos actualmente.

### ¿Cómo enfrentarán el aspecto económico como capital turística

“El mensaje, es que participemos. Porque vamos a tener muchas instancias de participación para diseñar y evaluar lo que estamos haciendo. Creo que esto va a ser vital para que finalmente en el plano regulador, ya que por estos días cuesta mucho que la gente participe en este tipo de espacios, donde lo que logremos dependerá de la participación y unidad”.

### de la Región de Antofagasta y la explotación minera del litio?

-El turismo es la principal vocación económica de San Pedro de Atacama, y en el caso de los pueblos del lado sur de la comuna en este caso de la minería, a través de la explotación del litio. En el caso del turismo es obviamente en lo que se ha puesto más énfasis en ge-

nerar las condiciones durante estos tres años iniciales, para ir apuntando definitivamente a la creación de una gobernanza turística, que quiere decir esto, que exista una estructura mayor en donde este conformada por el mismo municipio, y los servicios representantes de los servicios públicos, de las comunidades indígenas y también del sector privado, para que en conjunto dar vida una planificación mayor, y que también sea de autocontrol de la regularización turística como existe en otras partes del mundo, y no solo depender de las ordenanzas municipales para desarrollarse.

### ¿Pero, la minería también será importante para el desarrollo económico de la comuna?

-En cuanto a la minería, lo hemos dicho muchas veces, el municipio no juega un papel tan protagónico como si lo están haciendo las comunidades, las comunidades tienen un trabajo más protagónico con el Gobierno. Pero, nosotros he-

“En seguridad, al municipio le compete la labor en este caso de prevención, y en ese aspecto hemos tenido con todos los alcaldes de la región un muy buen trabajo con el Ministerio del Interior, donde se tradujo que en la comuna se están instalando más cámaras de televigilancia conectadas a un sistema de monitoreo centralizado con que contamos”.

mos dicho como actores claves del territorio y que también finalmente tenemos que velar por la entrega de servicios que son beneficio para toda la comunidad, tanto en educación y salud, como en los servicios básicos.

### ¿Cómo se logra aquello?

-Le hemos planteado al Gobierno que nosotros también queremos tener un rol de participación de lo que es resguardo medioambiental, y también de que se nos reconozca no como que tenemos minerales estratégicos para el país, sino que se nos reconozca que somos un territorio estratégico para Chile. Y así todos los servicios ministeriales trabajen con un foco especial en lugares que son tan importante en el territorio nacional.

Si bien, el edil, reconoció que cuentan con problemas de seguridad ciudadana, al igual que en el resto del territorio nacional, donde los índices son menores, consideró como positivo el trabajo que desarrollan en los comités policiales que se desarrollan de forma regular en la comuna de San Pedro de Atacama, como también la pronta habilitación de cámaras de televigilancia en la localidad de Toconao.

También, para concluir se refirió al trabajo que están desarrollando con el tema de la tenencia responsables de mascotas, con implementación de diversos equipos móviles. **CB**